

Intervencionismo
de Estrada Palma
1898

Del archivo de la
Delegación Cubana en
Nueva York.

Ya están citados
en el libro mío
sobre Gob. de Estrada
Palma



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

Enaro 29/98

Sr. René de Miramón (o Marimon)
(Perfecto Lacoste)

Habana.

Se refiere a la necesidad ^{de} que los patriotas combatan las campañas autonomistas.

" y es tanto más criminal la conducta de los cubanos que apoyan en estos momentos la dominación española en la isla, cuanto que puedo asegurar a Vd. que está ya completo el plan habilmente preparado por el Gobierno de Washington para imponer la paz de Cuba sobre la base de independencia con la garantía moral de los Estados Unidos, para asegurar la paz y el orden, promover las inversiones de capitales americanos en todo género de empresas en la isla y desarrollar entre ambos países un comercio recíproco que afianzará la prosperidad interior de nuestra patria. Ni exagero ni me hago ilusiones. La cuestión de Cuba ha llegado ya, con relación a los Estados Unidos, al límite extremo. Me consta que el Presidente está inspirado en los más nobles sentimientos, a favor nuestro, reconociendo nuestro heroísmo en la lucha por la independencia, y deseando que al asegurarla sea fructífera para nosotros. Un medio hay que el Presidente conoce, por el cual, sin necesidad de anexión, absolutamente, el Gobierno de los Estados Unidos tendrá en la Republica de Cuba una intervención indirecta que servirá para imprimir moralidad a la Administración de nuestra hacienda y para darnos crédito con los capitalistas que nos presten su dinero. No debe ser mas explícito; basta lo indicado para que Vd. y los demás compatriotas comprendan bien el daño que en estas circunstancias críticas pueden hacernos las

Intervención
Cronismo
de S. Palma

tramas criminales urdidas por el Secretario de la Capitanía General con la cooperación de los ^{ministro} ~~maestros~~ de Blanco".

.....

I. Estrada Palma.

LIBRARIO BOND



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL RESTAURADOR DE LA HABANA

LIBRARIO BOND

Feb. 12/98

C. Andres Moreno de la Torre.

Secretario de Relaciones Exteriores.

.....
"He extendido el contrato hasta el 1º de marzo. Prefiero usar gradualmente de la facultad concedida por el Consejo de Gobierno respecto a la prórroga de 6 meses. Asi lo aconsejan las circunstancias.

"Aun no se ha redactado el contrato con las modificaciones sugeridas por el Consejo de Gobierno, están aceptadas en principio por la otra parte, exceptuándose sólo lo que se refiere a la inspección oficial del Poder que ha de actuar como fideicomisario, porque ellos entienden que para mayor confianza de los tenedores y mayor crédito de los bonos, la clausula debe subsistir como está redactada. Además se ofrece una dificultad respecto de los 50 millones añadidos. ¿Quedarán a disposición de nuestro Gobierno para que los coloque como pueda hacerlo o los tomará desde luego el Sindicato al precio que hoy se convenga, entregando su valor tan pronto como se establezca la paz? El Sr. Castillo no ha podido explicarme este particular y yo me encuentro indeciso en la cuestión de precio. La parte contratante está dispuesta a encargarse tambien de esos 50 millones, pero no se aventuran a marcar precio. Hemos de tener otra sesión esta semana o quizá se encuentre alguna fórmula que salve la dificultad, a reserva siempre de que el Consejo de Gobierno me ilustre sobre este punto.

"La causa de Cuba ha llegado con relación a este país al mas crítico momento. La intervención americana ha comenzado a ponerse de manifiesto por diferentes actos. La sumisión de España a poner en libertad incondicionalmente a todos los ciudadanos de este pais, aun los que ha-

bian sido condenados a muerte por actos de piratería es una prueba de mi aserción. Otra es la proclama de Mc-Kinley invocando los sentimientos caritativos de su pueblo para que le ayuden a socorrer a los que se mueren en Cuba de hambre, por los efectos de los bárbaros decretos de Weyler. España ha aceptado también esta nueva humillación y permite que el Consul General Lee reciba directamente y distribuya las provisiones, ropas, medicina, dinero, etc. que de los Estados Unidos se remiten por la iniciativa de su Gobierno.

"Por otra parte tengo motivos para saber que Mr. Mc. Kinley tiene completo y decidido su plan de intervención definitiva. Todos los buques de guerra que corresponden hoy a lo que se llama "Escuadra del Norte" están reunidos hoy a 80 millas de la Habana y el "Maine" se encuentra en dicha ciudad desde la semana pasada. Quizá en todo este mes encuentre el Presidente la oportunidad que desea para verificar de hecho la intervención sobre la base de independecia que sabe bien es la única manera de que se establezca en Cuba paz permanente.

"Las notas que semanalmente hago llegar a manos del Presidente considero que contribuyen fuertemente a decidir su ánimo. Todas ellas se encaminan a demostrarle que, si bien el pueblo cubano no quiere por ahora la anexión a los Estados Unidos, que tampoco la necesita, está deseoso de que el Gobierno Americano de algún modo venga a servir de garantía para la paz interior de nuestro pais, de manera que la republica de Cuba inspite confianza suficiente para que los capitalistas extranjeros se sientan alentados a invertir grandes sumas de nuestros bonos y a propender con su dinero al desarrollo de nuestras industrias y a empresas de utilidad pública".

.....

T. Estrada Palma.

*Nota
recibido
mo de
S. Palma*

BIENHECHOS
DOCUMENTAL
OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

Marzo 9/98

XXVI

Sr Rene de Marimón.

Habana.

.....

Me refiero a su muy apreciable de 2 del actual. Considero en su poder la mia del 2 de marzo. Confirmando los particulares de ella y principalmente la recomendacion de avistarse con algunos, si no todos los senadores y diputados que salieron la semana pasada para la Habana con el propósito de ver por si mismo y apreciar el estado de cosas en la Isla. Su informe en el seno de ambos cuerpos legislativos ha de ser de gran efecto e importancia, por tanto, que ellos palpen los horrores de la concentracion, el fracaso de la llamada autonomía, el sentimiento separatista del pueblo cubano en general, la corruptora degradacion del gabinete colonial, cuyos miembros, vendidos ellos mismos al Gobierno español se empeñan en que otros sean comprados igualmente con el salario de puestos publicos; por último, importa que esos dignos miembros del Congreso americano se convenzan por lo que vean y oigan en las poblaciones y por lo que a ellos llegue de los campos de la lucha, que la única solución posible para poner término a la guerra de Cuba es la absoluta emancipación de España para constituir en la Isla una república independiente, que de algún modo sin que se afecte nuestra soberania nacional, pueda estar bajo la protección moral de los Estados Unidos, para garantía de orden, de paz interna y para confianza de los capitales ^{tas} americanos que nos pres-
ten el dinero necesario para la reconstruccion y el fomento del pais. Es tanto mas necesario que se penetren bien los cinco representantes

Inter-
vencio
n
de S. Pal-
ma

DOCUMENTAL
OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

del pueblo americano de la verdadera situación de la Isla cuanto que por la tirantez actual de las relaciones entre los Gobiernos de Washington y Madrid, los informes consulares, listos ya en la Sec de Estado para ser remitidos al Congreso pueden ser demorados durante algunos días más sin remitirse y en defecto de dichos informes, sería de eficaz valor y de efecto inmediato la relación que hiciera ^{ante} ante la Cámara y el Senado respectivamente, los miembros de ambos cuerpos, hoy en la Habana. Envié a Vd en mi carta anterior una tarjeta para que Vd la usara en visita a Mr. Wa Alden Smith.

"Las relaciones de los Estados Unidos con Europa son mas tirantes cada día y la actitud de Mc Kinley es mas y mas firme. Ya el Presidente ha descartado de su programa la posibilidad de paz por medio de planes autonomicos, aún los más radicales, y está firmemente decidido a intervenir, o mejor dicho, está ya interviniendo para poner fin a la guerra sobre la base de independecia, con indemnizacion o sin ella, segun las circunstancias, a riesgo si es preciso de la guerra con España. El Gobierno americano hace de la cuestion de Cuba asunto aparte de la catastrophe del "Maine", y España tendrá que aceptar los términos de la intervencion o ir a la guerra, para lo cual los Estados Unidos se están preparando de una manera formidable y sin perder un sólo instante. Cámara y Senado han puesto a disposición del Presidente la suma de \$ 50.000.000 para la compra de buques de guerra y otros gastos que requiere la defensa del pais. Los banqueros de Wall Street han suscrito \$ 300.000.000 para el caso de que el Gobierno los necesite. ^{Ante} ~~Entre~~ los recursos abrumadores de que pueden disponer los Estados Unidos es probable que España retroceda de la actitud belicosa que parece haber asumido y se someta a pasar bajo las horcas caudinas, abandonando a Cuba y pagando una fuerte indemnización por la voladura del "Maine". Yo creo que en todo el mes de mar-

zo ha de resolverse el problema de guerra o paz entre ambos pueblos.

.....

T Estrada Palma.

